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头盔，在古代是头部免受攻击的重要装备。华中科技大
学同济医学院附属同济医院与华中科技大学数字PET实验室
共同研发了一款另类头盔，这款头盔并非用来保护头部，而是
专门用来“偷窥”大脑内部的状态，它被称为全球首台“戴”在
头上的PET。患者只需将“头盔”戴在头上，便可以任意姿势
完成脑部的实时动态扫描成像，甚至可以边玩手机边做检
查。该“头盔”自去年进入同济医院临床试用以来，已有100多
位患者试戴，窥视自己的颅内疾病。

讲述人：华中科技大学同济医学院附属同济医院神经内
科主任医师张旻

大脑由数十亿个神经元和错综复杂的神经网络构成，其
结构和功能的高度复杂性一直是医学研究难题。捕捉大脑在
自然状态下的高分辨率活动图像，对于深入了解大脑的功能
以及诊断大脑疾病至关重要。

传统的头部CT和磁共振成像技术主要用于结构成像，无法
揭示大脑的代谢活动和功能特性。PET与头部CT、磁共振等着
重反映大脑解剖结构的设备不同，是目前唯一可在活体上显示生
物分子代谢、受体及神经递质活动的新型影像技术。

传统的PET设备往往需与CT或磁共振联用，用以重建清

晰的图像，且设备体积庞大、无法移动、探测效率低、成本高昂。
头盔式全数字PET设备研发始于2018年，当时的研发目标就是
开发一款可移动的脑部专用PET设备，以满足临床需求。

最终，经过6年努力，这款只需“戴”在头上的PET新鲜出
炉。它无需联合CT及磁共振，不再受地点、环境限制，患者即
可以任意姿势完成脑部实时动态扫描成像。

当PET变成头盔，至少有三大“妙用”：
首先，病人可用任意姿势进行检查，站立、坐姿、卧姿，皆

可成像。
其次，半球形设计减少了检测通道的数量，设备便携、可

移动，不受时空限制和姿态限制，能实现实时动态成像。比如
在未来的脑卒中康复训练场景中，头盔式全数字PET可以在
病人做动作的过程中实时观测到脑部不同部位的代谢状态，
从而为患者制定个体化的康复训练计划。

再次，灵敏度更高，空间分辨率逼近物理极限。将头盔式
全数字PET应用到脑部手术中，可以及时监测到病灶区域，从
而精准切除。

今年10月，我们将推出改进版的二代头盔式全数字PET。
未来，我们团队成员还致力于将头盔式全数字PET实时动态成
像与脑机接口完美结合，实现对影像和生物电信号数据同步动
态采集，通过人工智能技术进行融合，绘制脑网络图谱。

讲述人：武汉市民张先生
我刚刚过上退休生活，便发现自己的记忆力衰退严重，不

仅会忘记刚刚说过的话，还经常找不到常用的物品。同时语
言表达也没有过去利索，即便过去很熟悉的路，现在经常辨不
清方向，家人都怀疑我属于轻度中风。

我依然记得那天去同济医院做检查的情景。首先打上一
针造影剂，45分钟后戴上“头盔”，坐在椅子上，一边做检查一
边玩手机。医生说，盔随头动，无需像过去做CT一样用某个
姿势平躺不能动。另外，我几乎听不到设备运转的声音，过去
那种将头部放置于幽闭的探测环中做 CT 的压抑感也没有
了。真没想到像烫头发一样轻轻松松就做完了检查。扫描的
结果提示我患上了早期的阿尔茨海默病，从那以后我就在医
生的指导下开始了规范治疗和康复训练。

整理：长江日报记者杨佳峰 通讯员田娟 杨亚

这个“头盔”戴上就能看清大脑

长江日报讯（记者刘海锋 通讯员武铁轩）3月29
日，国铁集团公布了清明假期车票发售情况，武汉位居
全国十大热门出发和热门到达城市。广州往返南宁、
西安往返成都、北京往返上海、武汉往返长沙、北京往
返沈阳、北京至郑州、深圳至香港、北京至太原、北京至
西安、北京至济南等热门区间客流相对集中。

长江日报记者通过“铁路12306”查询发现，清明
假期前一天（4月3日），北京、上海、深圳、广州等地至
武汉多个高铁车次已经售罄。清明节最后一天（4月6
日），武汉前往北京、上海、广州、深圳多个高铁车次售
罄。国铁集团数据显示，清明假期，北京往返天津、上
海往返苏州、广州往返深圳、深圳至香港等区间余票充
足；上海往返南京、杭州、温州、武汉，武汉往返宜昌、襄
阳等区间尚有余票。

国铁集团提醒广大旅客，清明假期部分热门方向
和时段客流较为集中，车票相对紧张，旅客朋友可使用

“铁路12306”候补购票功能，最多可累计选择60个“日
期+车次”的组合，临时新增的旅客列车席位、退票产
生的席位，将优先配售给提交候补订单的旅客；若直达
列车无票，可使用“铁路12306”同车接续、中转换乘、
购买联程车票等方式出行。

同时，铁路部门将根据“铁路12306”车票预售和
候补购票数据，及时增加热门方向和时段的运力投放，
其中4月3日、4日、6日、7日，在京哈、京沪、京广、沪昆等
主要高铁干线开行夜间高铁，满足旅客假日出行需求。

记者查询发现，4月3日和4月7日，武汉往返北上
广等地均开行了部分夜行高铁。如 4 月 3 日—4 月 7
日，武汉至广州加开 G4679、G4677，北京至武汉加开
G4667，武汉至上海加开D4828、D4824，武汉至北京加
开G4668。
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将头盔式全数字PET应用到脑部手
术中，可以及时监测到病灶，精准切除。
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张旻教授介绍全球首款头盔式全数字PET。
长江日报记者胡冬冬 摄

快速路兴城大道能不能打开路口通行？
马路现场会上各方出点子

3月28日，马路现场会在汉南区纱帽正街与兴城大道路口召开。 长江日报记者史伟 摄

■长江日报记者夏奕 王征 通讯员张建勇 李佳 万信立

去年6月以来，汉南区兴城大道与纱帽正街的十字路口，成
为汉南居民最关心的路口，一道护栏隔断了东西双向的通行。
大家都希望将护栏拆除打开路口，恢复东西方向通行。

3月28日下午，长江日报会同交管部门，邀请了道路两边的
单位、社区、居民、商户代表，以及道路规划、建设、维护等单位的
代表，就在这个封闭路口附近召开马路现场会，商量这条道路要
不要打开、什么情况下打开等问题。

交通事故频发 快速路上的十字路口无奈被封闭

兴城大道是武汉经开区“一纵三横”快捷道路规划中的“一
纵”。武汉经开区（汉南区）自然资源和城乡建设局副局长余丹
丹介绍，该道路做提速改造后，由原双向6车道变为“主路6车
道+辅道4车道”，取消了部分红绿灯路口，新增8座过街天桥，
而纱帽正街路口人流集中，布设有2座人行天桥，间距230米。

武汉经开区（汉南区）交通大队秩序中队民警赵洲介绍，根
据设计，兴城大道纱帽正街路口原本是一个信号灯路口，四个方
向的机动车都可以按照信号灯指示通行，行人、非机动车通过天
桥过街。建成通车后，很多大型货车从这条快速路上高速通行，
而不少行人、非机动车仍按过去的通行习惯随意横穿，导致该路
口、路段发生多起重大交通伤亡事故。

2024年6月1日起，兴城大道纱帽正街路口的交通组织进
行优化调整：纱帽正街东、西向禁止机动车、非机动车、行人横穿
兴城大道，机动车绕行周边道路。此后，该路口交通事故量下降
2/3，未发生重特大交通事故。

道路隔离封闭 周边居民商户医院都觉得不方便

武汉大学人民医院（经开医院）院长助理方涛介绍，这道护
栏对路口实施硬隔离后，120救护车的路途时间增加了5分钟。
2024年6月以后，医院门诊量下滑了30%。医院呼吁：便民工程
应该真正便民。

纱帽中学地处十字路口东边，学校有700多名学生的家在路口

西边，家长接送孩子要绕很远。路口西边是汉南一中，但很多老师、
学生的家住在东边，同样要绕很远。“这个路口一旦打开，机动车方
便了，但行人和非机动车也想图方便从地面过街，确实不安全。”

武汉博佳物业管理有限公司总经理蔡建新住在朱家山社区
博学阳光城。“兴城大道封闭后，西侧居民甚至因绕行麻烦减少
买菜频次，通行不便也影响博学阳光城临街商户生计。有没有
什么方式对封闭路段进行科学调整，兼顾安全与便利？”

武汉方鼎汽车部件制造有限公司离十字路口大约5公里，
该公司综合部部长张核心介绍，公司有 600 多名员工住在周
边。路口封闭前，员工上班时间为15—20分钟，封闭后需要半
个小时以上；兴城大道快速化改造后，公司物流车辆出行效率明
显提升。“对这条路的需求我们也很矛盾：开车出行，希望它封
闭；作为居民出行，还是开口方便。”

区人大将该封闭路口列为区人大议案的重点督办件

在今年汉南区第十届人民代表大会第四次会议上，7位人
大代表联名就兴城大道交通问题提出议案，该路口整改被列为
今年区人大议案的重点督办件。

汉南区人大代表、纱帽街道泥湖河社区书记潘倩兰介绍，自
纱帽正街这个路口封闭后，街道和社区收集了大量居民的意见
和建议。居民强烈希望把这个路口打开。

兴城大道设计方、中国电建集团贵阳勘测设计研究院的丁
英介绍，大家反映的不便问题，在设计之初已经考虑到了。这个
路口建了两个天桥。靠医院这一块，考虑使用的人会比较多，桥
面净宽4.2米；靠北边政务中心那一块，人相对少一点，桥面宽3
米。为方便电动车通行，坡道从1：4调整为1：8。为了老人出行
方便，8座桥全部装了电梯。

专家：快速路上货车多 需要严格人车分离

武汉市公安局交通管理局专家库成员、城市交通专家杨凌
云实地观察后表示，兴城大道在设计规划中是过境通道，如果不
做人车分离，交通安全隐患非常大。然而居民对这条路又有过
街出行的需求。两者之间有矛盾，怎么解决？人行天桥是一个
办法。“如果一定要把路口打开，需要一步步来。首先让行人和
非机动车习惯上天桥，然后完善路口的安全防护设施，确保行
人、非机动车跟机动车分离。”

武汉经开区交通大队政委钟宏祥认为，问题的实质是安全
与便民怎么兼顾的问题。如何在保障安全的前提下，尽可能为
群众出行提供便利？“首先要提升交通安全意识，广泛开展道路
交通安全教育，同时要提升交通安全设施保障和交通管理能
力。大队将结合安全与便民优化‘开口’和‘不开口’的交通组织
方案，欢迎大家积极建言献策。”

马路现场会

今年清明假期
武汉开行夜行高铁

长江日报讯（记者刘晨玮 通讯
员吴波 彭宏霞）“身为志愿者，我们
将接力为退役军人、困难群众等群
体持续服务，开展解难帮困、扶持助
力活动。”3月28日，长江日报记者
从东西湖区退役军人事务局了解
到，抗美援朝女战士赵淑芬的安葬
仪式近日在九峰山革命公墓举行，
东西湖区老战士行动团的退役军人
代表来到现场缅怀，并发起一场“特
别行动”。

赵淑芬生于1930年，1950年12
月报名参军，入伍后成为一名卫生
员。1951 年 3 月，赵淑芬随部队跨
过鸭绿江。

老人生前留下的回忆资料提
到，一次，赵淑芬和班长去院部开
会，路遇敌机轰炸，她与战友合力把
伤者抬往抢救室救援。“幸运的是敌
机扫射完后没有返回来，否则我们
可能就永远留在朝鲜的国土上了。”

伤员被从战场上抬下来，需经
检查和治疗再转运至后方医院。担
架有限，矮小瘦弱的赵淑芬也要背
伤员。为了争取救治时间，卫生员
们常常连续几天连轴转，大家晚上
急行军，白天将雨布铺在地上，背靠
背坐着休息，赵淑芬两次荣立三等
功，并火线入党。老人的女儿赵冰
告诉记者，战场上条件艰苦，母亲得
了严重的风湿病，每个手指都是弯
曲的。

赵淑芬的丈夫赵英华参加过抗
日战争、解放战争和抗美援朝战争，
荣获三级独立自由勋章、三级解放
勋章，1988年因病逝世。

去年 7 月，中国共产党历史展
览馆联系到赵淑芬，表示要为展览馆征集展品，老人
欣然同意。赵淑芬说：“这些物件见证了我的一生，
希望它们激励更多人传承红色基因，弘扬优良革命
传统。”

赵冰也是东西湖区老战士行动团成员。行动团
一直开展教育、关爱青少年工作，曾入选全国退役
军人关爱青少年志愿服务项目。行动团常务副团
长李定胜说：“把老人的精神传承下去，是对她最好
的告慰。”
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抗美援朝女战士赵淑芬。
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一个环保袋
就是一片绿

一个塑料袋埋在地下需要大约200年才能腐烂，

严重污染着我们的环境，希望大家都能重复使用。


